

Novembre 1943.

TRAVAIL SUR LA PAROISSE DE  
S A I N T E - A L È N E .

---

---

Sainte-Alène.....  
.. en construction.

par Marie-José SOREL.

P L A N   G E N E R A L.

	Pages.
I    BIBLIOGRAPHIE - SOURCES DE RENSEIGNEMENTS.....	I.
II    NOTICE HISTORIQUE.....	II.
III    HISTOIRE DE LA CONSTRUCTION DE L'EGLISE.....	IV.
IV    SITUATION ACTUELLE DE LA PAROISSE.....	VIII.
V    CONCLUSIONS.....	XII.

---

I. BIBLIOGRAPHIE ET SOURCES DE RENSEIGNEMENTS.

J'ai à remercier le Révérend Monsieur le Vicaire BALTHAZARD qui, par ses indications, m'a permis d'effectuer le travail que je m'étais assigné.

Grâce à lui, j'ai pu consulter avec fruits:

- 1° "Les Chantiers de Sainte-Alène", organe officiel de l'Oeuvre de la Brique.
  - 2° Document historique de la Paroisse de Sainte-Alène.
  - 3° "Quest-ce qu'une paroisse ?" du Révérend Chanoine R. Hoornaert. Cette brochure m'a donné une idée synthétique d'une paroisse en général.
-

## II. NOTICE HISTORIQUE.

---

La paroisse de Sainte-Alène de Saint-Gilles fut fondée en mai 1912, par son Eminence le Cardinal D.J. MERICUR, Archevêque de Malines.

Elle fut prise sur le territoire des paroisses voisines: Saint-Gilles et la Sainte-Trinité, de la commune de Saint-Gilles, et Saint-Augustin, de la commune de Forest.

La population d'environ 17.000 âmes lors de la fondation se maintint statu quo. Pourquoi? La raison en est bien simple: la paroisse de Sainte-Alène fut formée sur un territoire tout à fait bati et donc peuplé. Cela écarte l'idée d'accroissement de population.

Tout est bati et donc peuplé, dis-je; et n'est-ce point la aussi la cause du mauvais emplacement de l'église, qui eut été si magnifique à un carrefour, une place. Mais, déjà en 1912, il était difficile de trouver un terrain non bati. A présent ce serait tout à fait impossible.

Le premier curé de la paroisse fut nommé le 30 mai 1912. C'était Monsieur Alexandre de MAHIEU, né à Anvers le 25 septembre 1873, homme de haute culture. Il possédait entr'autres distinctions le titre de Docteur en Droit Canon de l'Université Grégorienne de Rome et la charge de Camérier Secret de sa Sainteté. Il resta curé à Sainte-Alène jusqu'à sa mort, le 24 février 1935.

Le distingué prélat avait toujours eu le souci exact et parfait de la liturgie. De nombreuses personnes venaient chaque année entendre la Messe de Minuit de Noël, assister à la procession de la Chandeleur et surtout aux cérémonies du Jeudi-Saint et du Vendredi-Saint.

Outre son profond respect pour la Divinité et son sentiment intense de l'hommage à rendre au Saint-Sacrement, Monsieur de MAHIEU fut toujours d'une générosité discrète et très efficace. Son action charitable fut notamment appréciée durant la guerre 1914-1918. Au cours de celle-ci, il multiplia les belles cérémonies patriotiques pour les combattants tombés au champ d'honneur.

Son souvenir reste vivace dans les prières de ses paroissiens qui lui sont reconnaissants d'avoir eu, en sa personne, pendant plus de 22 ans, un saint prêtre, dévoué et zélé au bien des âmes.

Monseigneur choisit pour sa paroisse le nom de Sainte-Alène, qui avait vécu à Dilbeek.

Le père de Sainte-Alène était selon la légende, un chef puissant du nom de Lewold qui possédait Dilbeek au VI<sup>e</sup> siècle. Aujourd'hui encore, à côté du vaste étang du château actuel se voit une des cinq tours du castel féodal. Cette grosse tour servait de retraite à Sainte-Alène, dont voici l'histoire:

Alène fut instruite des mystères de la foi, alors qu'elle était l'hôtesse d'un pieux habitant de Forest et embrassa la religion du Christ avec une admirable ferveur. Cependant son père, irrité de sa conversion lui défendit d'assister aux offices religieux. Alène, préférant obéir à Dieu plutôt qu'aux hommes, n'en continua pas moins de pratiquer la religion chrétienne.

Il arriva qu'un jour elle fut surprise par les gardes de son père, alors qu'elle se rendait à l'église. Elle tacha de s'échapper de leurs mains, mais fut si grièvement blessée qu'elle mourut sur place, victime de sa fidélité à son Dieu.

Sa fête se célèbre le 19 juin.

A l'église de Saint-Denis à Forest se trouve son tombeau et des tableaux montrant les principaux passages de sa vie. A l'église de Dilbeek, on peut voir une très belle statue de Sainte-Alène, en bois sculpté, d'une grande valeur.

La paroisse de Sainte-Alène changea trois fois de Doyenné. Au début, elle dépend du curé de Saint-Jean-Baptiste à Molenbeek, le Révérend Monsieur le curé ADRIAENSSSEN, de 1912 à 1913; ensuite du Révérend curé de Sainte-Gertrude à Etterbeek, Monsieur l'Abbé Albert BOONE, de 1913 à 1930; et enfin, de 1930 à nos jours, du Révérend curé de Saint-Gilles, à Saint-Gilles, Monsieur le Chanoine G. SIMONS.

Depuis 1912, Sainte-Alène vit succéder 12 vicaires, parmi lesquels on cite principalement; Messieurs les Abbés:

1<sup>o</sup> BODART, curé du diocèse d'Arras, réfugié en Belgique pour la période de la guerre avec une partie de ses paroissiens. Il quitta Sainte-Alène en 1918, lors de l'armistice, lorsqu'il lui fut possible de retourner à son diocèse.

2<sup>o</sup> VAN ENGELAND, de 1919 à 1929, nommé curé de Saint-Pierre à Jette-Saint-Pierre.

4.

3° E. FROIDURE, de 1931 à 1935, ancien professeur au Collège Cardinal Mercier à Braine-l'Alleud, fondateur et directeur des Stations de Plein Air, Oeuvre des Petits Sapins, actuellement en captivité en Allemagne.

Il faut surtout citer à l'honneur notre cher clergé actuel, mais j'en parlerai tout à l'heure.

---

### III HISTOIRE DE LA CONSTRUCTION DE L'EGLISE.

Monsieur Alphonse GOOSENS fit don à la fabrique l'église d'un terrain situé Avenue des Villas.

Monsieur de MAHIEU se chargea de faire édifier une vaste crypte et des locaux qui devront servir plus tard au catéchisme et aux oeuvres diverses. A l'étage, deux grandes sacristies pour l'église future et une habitation pour le sacristain.

Les travaux de déblaiement et de construction de la crypte commencèrent en janvier 1913. Le 24 juillet 1913 eut lieu l'ouverture de la crypte au culte. Le restant fut terminé en novembre 1913.

La bénédiction de la nouvelle église fut faite par le Révérend Monsieur Albert BOONE, curé de Sainte-Gertrude à Etterbeek.

En 1933, l'église provisoire devenant trop exigüe, on songea à édifier l'église définitive, dont la première formait les fondations.

Après élaboration de différents projets, écartés en raison du prix élevé, Monsieur l'architecte Georges MARECHAL, dressa un plan plus rapproché des possibilités financières. Mais vu la crise et le manque de fonds l'exécution dû être renvoyée à des temps meilleurs.

Dans ces conjonctures, Monseigneur songea à agrandir la crypte existante en faisant abattre une partie des murs et joindre à l'église une cave prévue pour le chauffage de l'église définitive. On parvint ainsi à ajouter 120 M<sup>2</sup> de surface, ce qui permettait de placer 150 personnes de plus.

En 1935, après la mort de Monseigneur de MAHIEU, son Eminence le Cardinal VAN ROY, nomma un nouveau curé: Monsieur l'Abbé J. BUISSERET.

La situation était difficile, les plans onéreux. Monsieur le Curé choisit, après nouveau concours entre architectes. Mais surgit la question: finance! C'est alors, le 13 octobre 1935 qu'est fondée l'Oeuvre de la Brique. Principe fondamental: DE PETITS DONS DE TOUS, MAIS A REPETITION.

Oeuvre de la Brique.

Direction: Monsieur le Curé.

Personnel: Messieurs les Vicaires et des équipières.

Membres: plus de 800 membres.

Conseil: Un conseil technique se réunit toutes les 5 semaines.  
Un conseil financier se réunit une fois par an.

But de l'oeuvre: Réunir les fonds nécessaires à la construction d'une église convenable pour la paroisse de Sainte-Alène, à Saint-Gilles.

Moyen: Faire souscrire le plus grand nombre possible de "briques" évaluées à 5frs, et payables par an, par mois ou par semaine.

Membres: Sont membres EFFECTIFS: 1° Les personnes qui s'engagent à donner au moins une brique (5francs) par an; 2° Les enfants qui participent aux collectes faites dans les écoles; 3° Les personnes peu fortunées qui s'engagent groupés par famille, à donner au moins une brique par an.

Sont membres PROTECTEURS: 1° les personnes qui apportent une collaboration active et personnelle à l'organisation et au développement de l'oeuvre.

2° Les personnes qui s'engagent à donner au moins une brique par mois (12 briques par an), une brique par semaine (52 briques par ans), 1000 briques par an, ou davantage.

Organisation: L'oeuvre est dirigée par un comité composé des collaborateurs désignés ci-dessus au 1° des membres protecteurs. Le comité est présidé par Monsieur le Curé, et Messieurs les Vicaires, assistés d'un secrétaire et d'un trésorier.

Encaissements: Les encaissements ont lieu, à domicile, le lundi de chaque semaine, ou le premier lundi de chaque mois, ou le meilleur jour à la convenance des membres. UN TIMBRE apposé au recto de la carte de membre et portant en surcharge le chiffre des briques souscrites, atteste le paiement et doit être réclamé à chaque versement. Le produit des encaissements est centralisé tous les mois, et remis au trésorier à la réunion du comité, en présence de Monsieur le Curé ou de son délégué.

Assemblée générale: Une assemblée générale des membres a lieu chaque année le jour octave de la fête de Sainte-Alène. Les opérations de l'exercice écoulé y font l'objet d'un rapport détaillé dont le texte est communiqué à tous les membres. Ce même jour, une messe solennelle est célébrée pour les membres vivants et défunts de l'oeuvre.

Les résultats furent surprenants: De 1935 à 1940, récolte de 100.000 Frs. par an.

En avril 1940, Monsieur le Curé fait commencer les travaux. Un mois après la guerre éclate; interruption de quelques semaines, ensuite reprise " quand même".

Et depuis lors, chaque année, 300.000 Frs sont recueillis.

Actuellement le gros oeuvre est terminé. Il reste à faire l'aménagement intérieur et la façade.

---

IV SITUATION ACTUELLE.

- 1) Doyen: Chanoine SIMONS, Doyen de Saint-Gilles.
- 2) Clergé: Curé, depuis mars 1935, Monsieur le Curé  
J. BUISSERET, ancien directeur du Sémi-  
naire LEON XIII à Louvain.  
1er Vicaire: Monsieur R. QUERTINMONT, depuis  
février 1934.  
2eme Vicaire: Monsieur J. BALTHAZARD, depuis  
février 1935.  
3eme Vicaire: Monsieur DE SLOOVERE, depuis  
Août 1943.
- 3) Conseil de fabrique:
- Bureau des Marguilliers:  
Président: Monsieur Camille LIEGEOIS  
Secrétaire: Monsieur Georges BASTIN  
Trésorier: Monsieur Charles HULET
- Fabricsiens:  
Monsieur DE COOMAN, Monsieur Camille CAUCHIE,  
Monsieur Gustave CAMBIE, Monsieur Julien BAUNE  
Monsieur Julien BINGEN, Monsieur Marcel SORBL.
- 4) Personnel:  
Sacristain: Monsieur SWALUS  
Organiste: Monsieur PISSOORT
- 5) Population:  
17.000 habitants environ, dont on peut compter  
10% de pratiquants.  
Par an, Baptêmes : env. 150  
Mariages : " 100  
Enterrements" 100  
Communions: "60.000  
Chrétiens  
pratiquants:" 1.700

6) Le clergé se heurte à certaines difficultés spéciales d'apostolat, en raison de:

1° la situation désaxée de l'église:

2° le terrain très accidenté.

3° les maisons à appartements multiples.

7) Enseignement:

Dans la paroisse il n'y a aucune école catholique. Les enfants vont dans les écoles se trouvant sur le territoire d'autres paroisses.

pour les garçons: Frères Maristes, rue du Tir.

Frères des Ecoles Chrétiennes, rue des Tirailleurs.

pour les filles: Filles de Marie, rue Théodore Verhaegen.

Les écoles officielles sont à tendance anticléricale.

8) Catéchisme: Si Sainte-Alène n'a pas d'école, elle possède avec la paroisse voisine, Saint-Gilles, quelque chose de tout à fait particulier: deux écoles de catéchisme, une pour garçons au Cénacle, 120 enfants; une pour filles, aux Dames de Sainte-Julienne, 150 enfants. Ce sont donc de véritables écoles avec bâtiments et locaux spéciaux, direction, professeurs, et méthode propres. Les cours se donnent en dehors des heures normales: après 4 heures, jeudi, samedi après-midi, jours de congé.

9) Presse:

1° La "Semaine de la Paroisse"

2° Les "Chantiers de Sainte-Alène"

## 10) Entr'aide paroissiale:

assiste 100 familles environ, leur procure habillement, nourriture, indemnité de logement, repas pour les vieillards, assistance aux premiers communiant.

C'est une institution tout à fait paroissiale, dirigée par le clergé.

Cette oeuvre s'occupe aussi matériellement et moralement des familles de prisonniers en Allemagne, au nombre de 32 encore, et des travailleurs en Allemagne, une bonne soixantaine.

## 11) Cure:

Mais il reste une chose dont je n'ai pas encore parlé, chose tout à fait particulière à Sainte-Alène: la cure, au 47, Avenue des villas, où Monsieur le Curé et Messieurs les Vicaires (au nombre de trois) ont chacun leur appartement privé.

Les paroissiens trouvent un grand avantage dans cet arrangement splendide. A chaque heure du jour et de la nuit ils sont certains de trouver toujours un prêtre.

Une seule ligne de téléphone fait le service (4 postes).

Beaucoup de réunion d'oeuvres se font dans le grand parloir.

C'est la maison accueillante, la maison de l'entente cordiale et harmonieuse

## 12) Oeuvres et Mouvements:

### A) de charité:

1° pour l'église: oeuvre de la brique (voir plus haut)

2° pour le prochain:

a) entr'aide paroissiale: 100 familles assistées (voir plus haut).

b) Saint-Vincent de Paul: qui assiste une vingtaine de familles.

c) Dames de la Miséricorde: qui assiste une trentaine de familles.

Leurs ressources: collectes.

3° pour les missions:

a) oeuvre de la Ste-Enfance

b) oeuvre de la Propagation de la Foi.

c) oeuvre de St-Pierre Apôtre.

Toutes ses oeuvres fonctionnent normalement

## B) de Jeunesse:

I) pour garçons:

- a) Unité scout (Route des hommes  
des Radieux )Clan  
de Ste-Alène (Meute  
comprend 120 membres. Fondée en  
1932, par Monsieur l'Abbé Froidure.
- b) Section des cadets de Sainte-Alène
- c) Enfants de Choeur, ne formant pas  
acolytat, mais "Cadets au service  
de l'autel".
- d) catéchisme: voir plus-haut.
- e) J.O.C., jeunesse ouvrière catholi-  
que, interparoissiale, dirigée par  
Saint-Gilles ( locaux, vicaire )  
assisté par Sainte-Alène.

2) pour jeunes filles:

- a) J.I.C.F. , jeunesse indépendante  
catholique féminine.
- b) Joyeuses.
- c) J.O.C.F. , jeunesse ouvrière catho-  
lique féminine, également interparois-  
siale, dirigée par Saint-Gilles,  
assisté par Sainte-Alène.

## C) d'Adultes:

I) pour Dames:

- a) Ligue des Femmes catholiques indé-  
pendantes, pour dames bourgeoises.
- b) Chorale.
- c) Ligue ouvrière.

2) pour Hommes:

- a) Action Catholique.
- b) Ligue du Sacré-Coeur.

Je n'ai pas trouvé nécessaire d'insister sur les oeuvres, mouvements ou autres points qui fonctionnent normalement, comme dans toutes les paroisses. J'ai fait mon possible pour faire ressortir les "originalités" de Sainte-Alène, qui se résument à:

- 1° L'Oeuvre de la Brique.
- 2° L'Entr'aide Paroissiale.
- 3° Les écoles de catéchisme.
- 4° La cure: unique, je pense.

## V CONCLUSIONS

---

Ce qui manque à Sainte-Alène, c'est une maison d'oeuvres, ou chaque groupement aurait son local. Là serait le cercle familial, le secrétariat paroissial, une bibliothèque peut-être.

De ce fait, les rapports entre les différentes oeuvres seraient beaucoup plus fréquents, leur action, leur apostolat plus féconds car plus unis. Il serait même alors permis d'envisager la formation d'une fédération paroissiale des oeuvres.

Une seconde chose à regretter et ceci est plus facile à remédier: le peu de monde à la Grand'Messe du dimanche. Écoutons la grave parole de Monseigneur Landrieux:

" J'ai la conviction profonde que si tous ceux qui sont "fidèles au précepte se donnaient rendez-vous à la Grand'Messe dans un esprit d'union, de discipline, rien que cela "suffirait pour susciter un mouvement religieux qui ferait "date dans la paroisse pour stimuler les bons, rallier "les découragés, et faire réfléchir les adversaires."

Que dire du clergé de Sainte-Alène? C'est avec un dévouement, un sacrifice de tous les instants que Monsieur Le Curé et Messieurs les Vicaires luttent pour le bien de la paroisse. Le simple fidèle, souvent, ne s'en rend pas bien compte. Mais Dieu seul sait les efforts, les peines, les luttes que soutient le clergé pour assumer la mission confiée: enseigner, sanctifier, gouverner les âmes, et si Paul Claudel dit " Pour l'absolution et le sacrifice, "bon gré, mal gré, il nous faut des prêtres, qui donnent "l'âme et le corps de Dieu et les leurs aussi.", certes, à Sainte-Alène, remercions Dieu. Il nous les a donnés.

Et les paroissiens, quel esprit est le leur? Se sentent-ils membres de leur paroisse, "la grande famille" ? On peut répondre "oui", la preuve en est leur solidarité: la générosité qu'ils ont montrée en maintes occasions et en particulier à l'occasion de la construction de l'église dans un temps de crise et de guerre, c'est certes un bien bel effort.

Dans un grand esprit hiérarchique et liturgique, ils restent groupés autour de leur clergé. Combattant l'égoïsme, l'individualisme, charitables à fond, les paroissiens de Sainte-Alène doivent " vivre et réaliser en commun la même et commune vie de foi, les mêmes et communes fins spirituelles, la même condition d'enfant de Dieu dans un bel esprit de corps".

---